

centaines d'anciens foyers et d'au moins 10 à 12 huttes ou cabanes. Dans quelques cas les cabanes semblent avoir été élevées au-dessus d'un cimetière, comme si une génération avait voulu établir sa demeure sur le tombeau d'une autre. L'emplacement de ces habitations, sur quelques points, offre, jusqu'à la profondeur de 3 pieds, une masse noire, saturée de matières carbonisées et remplie d'ossements d'animaux sauvages, de charbon de bois, de poterie et de débris d'ustensiles en os ou en pierre. Cette masse noire paraît en même temps formée de plusieurs couches, comme si on l'avait déposée successivement sur les parties les plus basses du terrain.

L'espace de temps pendant lequel cet emplacement a été habité, se trouve aussi indiqué par l'état de conservation plus ou moins parfait des ossements et des instruments en os, dont un certain nombre, dans les couches inférieures, paraissent certainement plus anciens que ceux qui se trouvent plus près de la surface. La même conclusion peut aussi se tirer de la grande quantité de poteries de différents modèles, et des restes abondants de nourriture animale répandus ensemble dans le terrain décrit plus haut.

Tout cela fait voir que les aborigènes y ont fait un long séjour, et tandis que d'un côté, l'absence complète, sur les points fouillés pour la première fois, d'objets de manufacture européenne, suppose une date qui remonte à la découverte du pays ; de l'autre côté, leur présence, dans des circonstances qui empêchent de l'attribuer au bouleversement postérieur de la surface du sol, suffit pour montrer que le village existait encore à l'arrivée des Européens. D'autres faits qui se rapportent à ces différents points ressortiront de l'ensemble des détails que je vais donner sur les articles trouvés depuis la publication de mon premier mémoire.

*Restes humains.*—On a encore découvert un grand nombre de crânes ; mais plusieurs sont trop fragiles pour être conservés. Leur conformation accuse le même type que ceux qui ont déjà été décrits.

Voici les mesures de cinq crânes qui ont été le mieux conservés :

	No. 4.	No. 5.	No. 6.	No. 7.	No. 8.
Diamètre longitudinal	6 $\frac{3}{4}$ pcs.	7 pcs.	7 $\frac{1}{2}$ pcs.	8 $\frac{1}{2}$ pcs.	7 pcs.
“ pariétal	5 $\frac{1}{2}$	5 $\frac{1}{2}$	5 $\frac{1}{2}$	5 $\frac{1}{2}$	5 $\frac{3}{4}$
“ frontal	4 $\frac{5}{8}$	4 $\frac{3}{4}$	4 $\frac{1}{2}$	4 $\frac{3}{4}$	4 $\frac{1}{2}$
“ vertical	5 $\frac{1}{10}$	5 $\frac{1}{2}$	5 $\frac{1}{2}$	5 $\frac{3}{8}$	5 $\frac{1}{2}$
Arche intermastoïde	11 $\frac{3}{4}$	12	0	14 $\frac{1}{2}$	12
Ligne intermastoïde	5	5	0	5 $\frac{1}{2}$	0
Arch. occipito-frontale	13 $\frac{1}{2}$	13 $\frac{3}{4}$	14 $\frac{1}{2}$	15 $\frac{1}{2}$	13 $\frac{1}{2}$
Circonfér. horizontale	19 $\frac{1}{2}$	20	20 $\frac{1}{2}$	22	20